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COMITÉ SUR L’ACCESSIBILITÉ UNIVERSELLE 

« GATINEAU, VILLE INCLUSIVE » 

 

PROCÈS-VERBAL 

Réunion tenue à Gatineau (secteur Hull), jeudi 4 juin 2015 de 9 h 30 à 12 h 00 

Maison du citoyen, salle des Comités 

 

PRÉSENCES : Madame Denise Laferrière, présidente du Comité et conseillère municipale 

Monsieur Yvan Moreau, responsable du développement communautaire, SLSDC 

Madame Katie Hamilton, agente – accessibilité universelle, SLSDC 

Madame Carinne Boulé (en remplacement de madame Priscillia Levac), secrétaire, SLSDC 

 

Monsieur André Baril, Loisir Sport Outaouais (LSO) 

Madame Anna-Charlène Beugré, Office des personnes handicapées du Québec 

(OPHQ) 

Monsieur Stéphane Rodier, Pavillon du Parc 

Monsieur Robert Saucier, Regroupement des associations de personnes 

handicapées de l’Outaouais (RAPHO) 

Madame Monique Beaudoin, Regroupement des associations des personnes 

handicapées de l’Outaouais (RAPHO) 

Madame Chantal Léon (en remplacement de monsieur Pierre Gendron), 

Habitations partagées de l’Outaouais 

Madame Brenda Rocha (en remplacement de monsieur Alfonso Ibarra), 

Association de l’Ouïe de l’Outaouais (ADOO) 

Monsieur Alain Lamarche, Association pour l’intégration communautaire 

de l’Outaouais (APICO) 

Madame Constance Vanier, Centre régional de réadaptation La RessourSe 

 

ABSENCES MOTIVÉES : 

Monsieur Yess Gacem, directeur, SLSDC 

Madame Agathe Lalande, chef de division – Division Qualité de vie 

et développement communautaire, SLSDC 

 

Madame Mariane Massé, CSSS de Gatineau 

Monsieur Richard Lemieux, Association des personnes handicapées visuelles de 

l’Outaouais (APHVO) 

Madame Jocelyne Sylvestre, Trait d’union Outaouais inc. 

 

ABSENCES : Monsieur Jean-François Parent, Regroupement des organismes communautaires 

en santé mentale Outaouais (ROCSMO) 

Madame Sophie Frappier, Société canadienne de la sclérose en plaques 

Madame Carole Grenier, Les Dragons rouges 

 

 

1. Mot de bienvenue 

 

La réunion débute à 9 h 34. 

 

Madame Denise Laferrière souhaite la bienvenue à tous les membres et fait un tour 

de table afin que tous les membres se présentent. 

 

Madame Laferrière informe les membres que la Semaine québécoise des personnes 

handicapées a lieu cette semaine, soit du 1er au 7 juin 2015. 
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2. Lecture et adoption de l’ordre du jour 

 

Madame Denise Laferrière fait la lecture de l’ordre du jour et informe que le point 4 

sera discuté exceptionnellement au salon Henri-Masson, requérant une grande surface 

pour le visionnement des plans d’aménagement d’un projet de parc 

dans le secteur du Plateau, qui sera présenté par madame Marie-Claude Tremblay. 

 

Il est proposé par monsieur Stéphane Rodier 

Appuyé par monsieur Robert Saucier 

 

Et résolu que ce comité adopte l’ordre du jour de la présente séance, tel que soumis. 

 

Adoptée 

 

3. Suivis et dépôt du procès-verbal du 17 avril 2015 

 

Madame Denise Laferrière demande aux membres s’ils ont des modifications à apporter 

au procès-verbal du 17 avril 2015 

 

Aucune modification n’est demandée. 

 

Il a été entendu que chaque organisme acheminera à madame Priscillia Levac, 

les rapports des organismes ou informations qu’ils souhaitent voir inscrits 

au procès-verbal, soit un résumé de deux à trois lignes. 

 

Aucun suivi requis. 

 

Le point 5 est abordé maintenant. 

 

5. Présentation de l’ADOO des capsules signées pour le site web de la Ville 

 

Madame Brenda Rocha explique les démarches effectuées et en cours dans la réalisation 

de quelques vidéos qui ont été faites en trois volets d’information, soit : 

Volet 1 : Actualités en général, cinq capsules traduites en langage des signes. 

Volet 2 : Services de la Ville, site Web. 

Visionnement d’une première vidéo – Centre d’appels non urgents 3-1-1. 

Madame Rocha informe que le volet 2 inclut un guide de survie traduit 

en langage signé; 

Volet 3 : Trois capsules de sensibilisation dans les milieux de la santé. 

Visionnement d’une deuxième vidéo. 

La deuxième capsule porte sur une personne complètement sourde qui est 

incapable de lire sur les lèvres ni de parler et communique uniquement en 

langage signé et la troisième capsule porte sur les différentes problématiques 

vécues dans les organismes et place de partages. 

 

Madame Rocha poursuit en mentionnant que 79 % de leurs membres malentendants 

ont de la difficulté à lire et à comprendre la prescription de leurs médicaments à prendre. 

Ces outils donnent l’accès à l’information plus facilement. 

 

Suite à la demande de plusieurs membres, ces vidéos leur seront acheminées 

afin de les partager auprès de leurs partenaires respectifs. Quant à la sensibilisation, 

elle est prévue pour le mois de septembre prochain. 

 

Madame Rocha informe que des cartes seront disponibles au cours du mois prochain 

dont il sera inscrit les moyens de communication à utiliser pour la personne détenant cette 

carte ainsi que le numéro pour joindre le Service régional d’interprétation visuelle de 

l’Outaouais et l’ADOO, une nouveauté au Québec. 

 

Le point 4 est abordé maintenant. 
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4. Présentation des plans de l’aménagement du parc du Plateau 

– Marie-Claude Tremblay, coordonnatrice, aménagements urbains, Ville de Gatineau 

 

À la demande de madame Denise Laferrière, tous se dirigent au salon Henri-Masson 

afin de discuter des plans d’aménagement du parc du Plateau, présentés par madame 

Marie-Claude Tremblay. 

 

Madame Tremblay se présente et informe que les présentations ont été faites 

aux citoyens l’automne dernier, les plans et devis ont été faits cette année 

pour construction et sont maintenant en attente de l’appel d’offres pour cet été. La 

construction de ce projet débutera à compter de l’automne prochain et se terminera 

à l’été 2016. 

 

Explications des phases du projet. 

Phase 1 (2,2 millions) 

Parc municipal, parc de quartier et de voisinage muni des éléments suivants : 

- Équipements sportifs 
- Structure de jeux 

 - Aire de jeux pour enfants 
(réservée aux 6 à 12 ans – copeaux) 

- Structure de jeux d’eau  - Aire de balançoires – sable 
- Jardin communautaire  - Structures à câbles 

(accessible, allées en poussière de pierre)  - Structures d’appoint 
- Patinoire des sénateurs 

(construction prévue l’an prochain) 
 - Aire de pique-nique 

(tables de pique-nique accessibles) 
- Skate Park (intégré à l’appel d’offres)  - Partie en pavé uni (section urbaine) 
- Aire de jeux pour enfants 

(réservée aux 2 à 5 ans – sable) 
 - Bancs et arbres partout 

- Aire de repos 

 

Madame Tremblay informe qu’elle est en attente de l’appel d’offres de la construction 

en génie électrique, représentant un certain délai et qui devrait être obtenu au mois d’août 

ou septembre prochain, pour ensuite aller en appel d’offres pour les structures de jeux 

à l’hiver prochain. Sept à huit fournisseurs sont ciblés pour les structures de jeux avec 

copeaux de bois. 

 

Phase 2 

- Parc à chiens non clôturé 
(promener chiens en laisse) 

- Sentiers de marche 
- Terrain de soccer 

 - Chalet de services 
(pour entreposer l’équipement de tennis 
 et d’entretien, avec toilettes sûrement 
 accessibles) 

- Terrain de football  - Stationnement 
- Terrain de baseball 

(à confirmer, peu en demande) 

- Terrain de tennis 

 - Toilettes sèches prévues sur une 
période temporaire reliée aux jeux d’eau 

- Bibliothèque (à confirmer) 

- Jardin communautaire  - Fontaine d’eau pour boire 

 

Ce qui sera construit cette année : 

- Skate Park  - Structures de jeux 
- Jeux d’eau  - Jardin communautaire (accessible) 

 

Points soulevés : 

- Luges munies de roulettes ainsi que prévoir des rampes et bandes amovibles pour que 

la patinoire soit accessible l’hiver et qu’elle soit asphaltée pour les autres saisons 

- Prévoir l’accessibilité pour les fauteuils roulants s’il y a des estrades 

- Tenir compte du canal de drainage qui est devenu un ruisseau avec le temps 

et qui traverse le parc du côté des terrains sportifs 

- Importance de consulter les autres services, tels que les loisirs et la culture qui ont des 

besoins bien différents 

- Signalisation et pictogrammes accessibles 

- S’inspirer des expériences passées (Centre sportif) 

 

Madame Laferrière remercie madame Tremblay pour la présentation des plans 

de ce projet. 

 

Pause de 10 h 35 à 10 h 40. 

Continuité de l’ordre du jour normal ... 
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6. Points d’information des organismes 

 

Plusieurs membres nous font part des principales actions en cours dans leurs 

organisations. À considérer, notamment : 

 

ADOO 

Madame Brenda Rocha informe du changement de l’équipe à 75 % à prévoir 

dès septembre prochain, suite à leur Assemblée générale, dont le départ de monsieur 

Alfonso Ibarra pour une année sabbatique. La coordonnatrice, actuellement en congé 

de maternité, ne revient pas. Quatre personnes sur six terminent leur mandat de 2-3 ans 

et madame Rocha informe qu’elle ne revient pas. 

 

RAPHO 

Monsieur Robert Saucier mentionne l’ajout d’une personne au conseil d’administration 

et qu’il quitte la présidence, mais maintient ses activités au sein du CA du RAPHO et du 

Comité sur l’accessibilité universelle. 

 

Étant donné la période des assemblées générales annuelles, madame Denise Laferrière 

demande à monsieur Saucier et madame Rocha, suite au changement de leur 

participation, qu’ils soient reconduits ou qu’ils nomment quelqu’un qui soit reconduit 

au Comité sur l’accessibilité universelle de la Ville de Gatineau, afin d’éviter le manque de 

personnes autour de la table ou qu’il y ait absence de quorum. Lors d’un tel changement, 

l’organisme doit présenter une résolution dont les personnes sont mandatées par leur 

organisation pour venir siéger au Comité sur l’accessibilité universelle de la Ville. 

 

LSO 

Monsieur André Baril informe des événements à venir : 

- Mercredi, 10 juin 2015 25e Gala Loisir sport Outaouais (Maison du citoyen) 

- Mercredi, 17 juin 2015 Assemblée générale annuelle 

- Vendredi, 6 novembre 2015 Activité « Choisir de gagner » (AlterGo). 

Invite tous à inscrire cette date à leur agenda et y 

participer! Journée d’initiation aux sports (Centre sportif) 

 

La RessourSe 

Madame Constance Vanier informe de sa nomination à titre de directrice 

de la qualité, évaluation performance et éthique. Elle maintient également ses fonctions 

de responsable des installations de La RessourSe pendant la période de transition. 

Madame Denise Laferrière et le Comité sur l’accessibilité universelle recommandent que 

Madame Vanier soit remplacée par une personne de l'Installation du CRR La RessourSe. 

Madame Constance Vanier transmettra le message au directeur concerné du Centre 

intégré de santé et des services sociaux de l'Outaouais. 

 

Mesdames Denise Laferrière et Katie Hamilton la remercient pour son assiduité, son 

excellent service auprès de la population, son ouverture, sa disponibilité, son dynamisme 

et lui souhaitent une bonne continuité. 

 

OPHQ 

Madame Anna-Charlène Beugré informe des événements à venir : 

- 1er au 7 juin 2015 Semaine des personnes handicapées 

- Jeudi, 4 juin 2015 Salon de l’emploi – Maison du citoyen, salle des fêtes 

 

Habitations partagées de l’Outaouais 

Madame Chantal Léon informe des gros changements à venir, suite à une réorganisation 

interne. Elle continuera de s’impliquer au sein du Comité sur l’accessibilité universelle. Elle 

mentionne le retour de madame Hélène Lemieux, suite à son retour d’un congé de 

maternité. 

 

7. Accessibilité du centre communautaire Fontaine 

 

Ce point n’a pas été abordé. 
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8. Déclaration du Sommet Destinations pour tous! de Kéroul 

 

Madame Katie Hamilton présente le document de la Déclaration « Un monde pour tous! ». 

Elle informe qu’elle a participé à ce Sommet en octobre dernier. Cette déclaration se veut 

un plan d’action qui fait suite au Sommet. 

 

Il est proposé par madame Constance Vanier 

Appuyé par monsieur André Baril 

 

Et résolu que ce comité recommande au conseil municipal de signer la Déclaration 

du Sommet mondial « Un monde pour tous! ». 

 

Adoptée 

 

9. Suivis du plan d’action 2015 

 

Madame Katie Hamilton informe qu’une trentaine d’employés de la Ville de Gatineau 

ont suivi une formation de sensibilisation sur l’accessibilité aux événements avec AlterGo, 

les 15 et 16 avril derniers. 

 

En collaboration avec la division Fêtes et Festivals et le Service des loisirs, des sports et 

du développement des communautés, deux événements d’envergure ont été ciblés en 

2015 pour en analyser l’accessibilité des installations, soit Festibière qui a eu lieu le 

30 mai dernier et Bal de neige prévu l’hiver prochain. Un plan triennal sera établi par la 

suite afin de rendre ces événements accessibles et pour en devenir des modèles. 

 

Madame Katie Hamilton présente les suivis du plan d’action 2015 (document en annexe). 

 
10. Varia 

 

Aucun point n’a été ajouté. 

 

11. Levée de l’assemblée 

 

La prochaine rencontre aura lieu le jeudi 1er octobre 2015 de 9 h 30 à 12 h. 

 

L’assemblée est levée à 11 h 42. 

 

 

Rédaction du procès-verbal Signature de la présidente du Comité 
 
 
 
____________________________________ _____________________________  

Carinne Boulé Denise Laferrière 
Secrétaire Présidente 
Service des loisirs, des sports et du développement Comité sur l’accessibilité universelle 
des communautés 


